

Inhaltsverzeichnis

1	Einleitung	9
2	Anfänge des Eishockeys in Davos: 1880er-Jahre bis Erster Weltkrieg	17
2.1	Die Entstehung des Kurorts Davos	17
2.2	Eissport in Davos	19
2.3	Wirtschaftliche und gesellschaftliche Voraussetzungen	20
2.4	Der Weg des Eishockeys in die Schweiz	22
2.5	Eishockey in Davos vor der formellen Vereinsgründung	25
2.6	Zwischenfazit	26
3	Die Gründungsphase des HC Davos und des Spengler Cups	29
3.1	Die Nachkriegsordnung und die internationalen Sportverbände	29
3.2	Die Schweiz nach dem Ersten Weltkrieg	32
3.3	Die Gründung des HCD 1921	34
3.4	Der erste Spengler Cup 1923	40
3.5	Die Goldenen Zwanzigerjahre	45
3.6	Erfolgswelle des HCD und des Spengler Cups	51
3.7	Zwischenfazit	68
4	Der HCD als Serienmeister und der Nationalsozialismus in Davos	71
4.1	Beginn der Ära Torriani	71
4.2	Englandreise 1931	74
4.3	Die Weltwirtschaftskrise ab 1929	77
4.4	Der Kunsteisbahnschock	81
4.5	Nationalsozialistische Umtriebe in Davos	88
4.6	Sportausenpolitik nach der NS-Machtergreifung	94
4.7	Die Erfolgsserie des HCD 1933–1939	95
4.8	Internationale Sportkontakte zu Kriegszeiten	107
4.9	Zwischenfazit	112

5	1945–1970: Wirtschaftswunder, Kalter Krieg und Malaise des Schweizer Eishockeys	115
5.1	Die Schweiz nach dem Kriegsende	115
5.1.1	Innen- und aussenpolitische Situation	115
5.1.2	Die Rolle der Schweiz bei der sportlichen Reintegration Deutschlands	116
5.2	Rasche Davoser Wiederaufnahme der internationalen Sportkontakte	118
5.3	Kalter Krieg im Eishockey der 1950er-Jahre	123
5.4	Der Abstieg des Schweizer Eishockeys	126
5.5	Ende der Davoser Dominanz	128
5.6	Kalter Krieg im Eishockey der 1960er-Jahre	131
5.7	Davoser Durststrecke	135
5.8	Wohlstandsexpansion	138
5.9	Eintrittspreise und Zuschauerzahlen	141
5.9.1	Preisentwicklung von 1945 bis 1960	141
5.9.2	Eintrittspreise und Zuschauerzahlen bei Ligaspielen	143
5.9.3	Eintrittspreise und Zuschauerzahlen am Spengler Cup	146
5.9.4	Die Billettsteuer zwischen Sport und Politik	149
5.9.5	Abgaben an den Kurverein	150
5.9.6	Medialisierungsschub dank Fernsehübertragungen	151
5.9.7	Sommereishockey als Professionalisierungsphänomen	152
5.10	Zwischenfazit	155
6	1970er-Jahre: Selbstfindungsphase und neuartige Fanvereinigungen	157
6.1	Krise und Aufbruch	157
6.2	Spengler Cup 1970–1973	159
6.3	Kalter Krieg am Spengler Cup der 1970er-Jahre	166
6.4	Der Rekordmeister in der Nationalliga B	172
6.5	Der Weg zum Bau eines Eishockeystadions	179
6.6	Wiederaufstieg in die Nationalliga A	182
6.7	Fankultur und Sozialmilieus	183
6.8	Zwischenfazit	189
7	1980er-Jahre: Der HCD verliert den Anschluss	191
7.1	Globales Umfeld im letzten Jahrzehnt des Kalten Kriegs	191
7.2	Die Schweiz der 1980er-Jahre	193
7.3	Das Wunder von Lake Placid	196
7.4	Herb Brooks in Davos	198
7.5	Sportliche Achterbahnfahrt des HCD	200
7.6	Der Spengler Cup in den 1980er-Jahren	203
7.7	Die Ära Gery Diethelm als HCD-Präsident	207
7.8	Zwischenfazit	212

8	1990er-Jahre: Ein Unterländer wird Präsident und ein Engadiner Trainer	215
8.1	«Das Ende der Geschichte»	215
8.2	Die 1990er-Jahre als Selbstfindungsphase in der Schweiz	216
8.3	Siegeszug der NHL	219
8.4	Das Schweizer Eishockey in den 1990er-Jahren	221
8.5	Der Spengler Cup in den 1990er-Jahren	225
8.6	Der HCD zwischen 1. Liga und NLA	230
8.7	Die HCD-Präsidenten in den 1990er-Jahren	231
8.8	Arno Del Curto wird 1996 Trainer	234
8.9	Zwischenfazit	236
9	2000er-Jahre: Sportliche Erfolge führen zu finanziellen Nöten	239
9.1	Das Ende vom Ende der Geschichte	239
9.2	Bilateraler Weg und Swissness	241
9.3	Schweizer Eishockey zwischen Krüger und Del Curto	244
9.4	Welteishockey zwischen KHL und NHL	247
9.5	Der HCD wird «beliebtester Eishockeyverein»	248
9.6	Der Spengler Cup in den 2000er-Jahren	251
9.7	Unterländer beteiligen sich	254
9.8	Vom Eisstadion zur Vaillant Arena	256
9.9	Ein Politiker als HCD-Präsident	257
9.10	Zwischenfazit	259
10	2010er-Jahre: Ende der HCD-Dominanz	261
10.1	Die EU in der Krise, Terrorwelle und Trump	261
10.2	Ruhige 2010er-Jahre in der Schweiz	263
10.3	Medaillengewinn für die Schweizer Nationalmannschaft	265
10.4	Elite-, Volks- oder Milieusportart	268
10.5	(K)eine grossstädtische Dominanz	270
10.6	Die periphere Lage des HCD	272
10.7	Der Rücktritt von Arno Del Curto	274
10.8	Konstanz in der wirtschaftlichen Führung	276
10.9	Der Spengler Cup in den 2010er-Jahren	280
10.10	Zwischenfazit	285
11	Fazit	287
12	Bibliografie	299
13	Bildnachweis	309